

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes 1 Peseta
Fuera, trimestre 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 24 de Noviembre 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 265

"Memento,"

(A mi querido amigo D. Juan Mestre Noé.)

No en vano la Iglesia ha escogido este tiempo para dedicarlo al recuerdo de los difuntos.

Las hojas de los árboles palidecen y caen y ruedan por doquier en confuso torbellino; ya el frío empieza á paralizar la circulación de la savia que da vida y hermosura al reino vegetal; huyeron las amantes golondrinas y los canoros ruiseñores; ya no soplan las auras que vivifican y transforman la naturaleza, y el cielo se cubre de tonos scmbrios que anuncian la decrepitud, el luto y la muerte simbolizada por el invierno que se acerca.

Y el recuerdo de la muerte envuelve el espíritu en la vaga sombra de recuerdos melancólicos que se confunden con el afecto de los seres queridos, cuyos restos yacen en las tumbas solitarias; y se eleva el corazón á las altas mansiones á donde se dirigen las plegarias que el amor entona á las almas que compartieron con nosotros los goces y tristezas de esta vida pasajera.

Esta es la estación en que tantas existencias caen al soplo helado de la muerte, dejando tristes vacíos en nuestros hogares y en nuestros corazones, y por eso, marchando de acuerdo con esa labor fatal de la Naturaleza, la Iglesia consagra este mes al tierno recuerdo de las almas que viven ya en la eternidad.

JOSÉ M.^a PIÑOL.

(DE NUESTRA COLABORACION)

Enfermedad bacteriana de las habichuelas

Entrando hace pocos días en una tienda de comestibles de ésta, la dueña me enseñó una espuerta llena de esas pequeñas habichuelas blancas, generalmente superiores en calidad á todos los que se cultivan en Europa.

Vea V., me dijo, la desgracia de la cosecha de este año; no se pueden vender á ningún precio.

Examiné ligeramente los granos. Estaban cubiertos de manchas, como si fueran de aceite ó grasa, que contenían un líquido viscoso, y al microscopio se ven una considerable cantidad de bacterias, las cuales son probablemente análogas al *Bacillus Phascolii* descrito por mister Smith en los

ANALES DE LA ASOCIACIÓN POR EL PROGRESO DE LAS CIENCIAS, de los Estados Unidos donde una enfermedad semejante ataca á los habichuelas.

Generalmente se encuentra en las plantaciones que no están sostenidas por ramas, en los años de lluvias y truenos, y se comunica primero á la vaina que tocan la tierra húmeda y por el contacto van ganando todas las demás.

Los granos atacados germinan muy mal y dan plantas enfermizas.

Esta enfermedad ha sido estudiada en Francia por el doctor Delacroix.

Hasta ahora no se ha podido curar ni precaver la enfermedad en la planta viviente; por lo tanto se ha de avisar á los hortelanos que escojan con esmero las semillas que han de emplear y no poner en tierra ni una que sea atacada. El gran número de bacterias que encierran sería un foco de infección para todo el campo.

Convendría también impedir que las vainas más inferiores tocasen á la tierra de donde sale el contagio, aunque debieran quitarlas. La pérdida de ésta protegiendo las superiores, sería el precio del seguro que debe buscar el labrador.

J. C.

Tortosa 22 Noviembre 1899.

Ingleses y boers

Es tan severa la censura establecida por los generales ingleses, que hasta las cartas que los corresponsales dirigen á sus periódicos pasan por las oficinas del Estado Mayor y no pueden ser remitidas á Europa sin que cada una de sus cuartillas lleve el sello de dicha dependencia, para indicar la revisión. Con justicia dice *Le Figaro*, de París, que esto es hacer la guerra á puerta cerrada (*huis clos*).

Todas las precauciones no pueden sin embargo, que se sepa aquí cómo las avanzadas y los forrajeadores del ejército transvaliano van presentándose con más osadía en dirección á Pieter's Maritzburg y rebasando, por consiguiente, á Estcourt, que, de seguir así las cosas, quedará muy pronto aislado, si antes no proceden á la evacuación, como realizaron en Colenso, las tropas inglesas.

Lo que hace más difícil la situación de éstas en Natalia; lo que embaraza más á los generales británicos para el desarrollo de un plan racional de campaña, es la precisión de que éste

haya de subordinarse al pie forzado constituido por el asedio de Withe en Ladysmith.

Si este no se hallara en peligro de tener que capitular, podría el general que manda las fuerzas de aquel territorio (ahora es Hildyard) consagrarse tranquilamente á la organización de ellas y de todos los elementos necesarios para emprender las operaciones en gran escala; y aunque los boers llegaran á las puertas de Maritzburg, esta plaza podría resistirles, pues ha habido tiempo para fortificarla sólidamente y artillar sus obras con cañones de 12 y 15 centímetros de la escuadra. Y mientras se sostenía Maritzburg, sobraba tiempo al general Hildyard ó al que fuese para disponer su gente, y además le sería fácil pensar y poner en ejecución un plan estratégico que no tuviese como pauta forzosa la línea Estcourt-Colenso Ladysmith.

Pero la opinión pública inglesa no perdonaría al general que, teniendo tropas á su disposición, dejara que la última de dichas poblaciones sucumbiese con los siete ú ocho mil soldados de White, y de ahí el peligro de que se acometa la aventura de librarle sin contar con los recursos suficientes. Si por proceder así tuvieran un nuevo fracaso las armas de la reina Victoria, sería terrible el golpe y de extraordinarias consecuencias.

No es, pues, envidiable la situación de estos generales llamados á resolver los problemas que la conducta de su Gobierno les da preparados en forma tan ardua.

Y á todo esto, la invasión del territorio norte de la colonia del Cabo por los orangistas sigue resultándoles un sencillo paseo militar.

LAPULIDE.

El fin del mundo

Indiferencia en la Italia septentrional.—Terror en la Italia central.—Las trompetas del juicio final.—Terribles sucesos en Rusia.—Ochocientos sesenta suicidas.—Cementerio secreto.

No es posible formarse una idea del verdadero espanto que ha causado en diversos países el temor del fin del mundo. Hé aquí lo que sobre esto se refiere el *Secolo*, de Milán:

«En la Italia septentrional la noticia se acogió con bastante indiferencia; pero en la Italia central ya fué

otra cosa, sobre todo, en la Toscana, en donde el fuerte sacudimiento de Liorna difundió un verdadero terror, muy explicable por cierto. Algunas personas se suicidaron por miedo al cataclismo.

En Liorna, unas cuantas horas antes del anunciado momento, los estudiantes anunciaron una comitiva con fines caritativos. Seguiales una música sin tocar. Al llegar la comitiva al Mercado, la música tocó bruscamente una especie de *hallali* muy armonioso. Como nadie esperaba semejante tocata, la multitud, sorprendida, creyendo sin duda que sonaban las trompetas del juicio final, huyó á la desbandada.

Las mujeres, sobre todo, estaban muy espantadas y algunas se desmayaron. Un habitante de Montecatini se volvió loco súbitamente y fué menester conducirlo al Asilo de Lucca. En la provincia de Nápoles, el terrible cometa llenó igualmente de espanto á las poblaciones; pero no ocurrió ningún suceso grave.»

* * *

Más trágicas son las noticias de lo que pasó en Rusia. La policía de la ciudad Kargopoli descubrió una conjuración de las más extrañas y monstruosas, de la cual formaban parte unos 680 habitantes de dicha pequeña ciudad, quienes habían resuelto suicidarse el día 12 de Noviembre. Cada individuo de la conjuración confirmó su propósito por medio de juramento en una reunión solemne tenida en un local subterráneo de Kargopoli. Los conjurados estaban convencidos de que el fin del mundo estaba fijado para el día 13, y pensaban ser agradables á Dios sacrificando su existencia en aquel día fatal. Con este objeto, los conjurados habían resuelto encerrarse cada uno de ellos en su habitación, prender fuego á ésta y buscar la muerte en las llamas.

Por otra parte, la policía ha descubierto en las inmediaciones de la misma ciudad un cementerio secreto, en el cual se habían sepultado á escondidas más de 100 cadáveres de suicidados. La policía vigila las habitaciones de los conjurados. De la información abierta resulta que 362 de los candidatos al suicidio pertenecen á una secta misteriosa «Los hermanos y las hermanas de la muerte roja.» *Bratja i sestrej Frassnoj smierti*). El distrito de Kargopoli es el punto central de dicha secta, la cual cuenta muchos miles de adeptos.

CRONICA

Carretera de
Benifallet á Tivenys

Por la jefatura de obras públicas de la provincia se ha remitido á la Dirección el presupuesto para los estudios que van á practicarse, presupuesto que será aprobado de un momento á otro.

«El Estandarte de Satanás»

Como si no fuera *dogma de fe* que debemos cumplir los preceptos de Dios y de la Iglesia, dice ayer el colega farisaico alguna *barbaridad* al discursar sobre las voces *lato è incompleto*, y, aunque *hipócritamente* confiesa su «insipencia», no reconoce en su soberbia, que *lato* no significa *incompleto*, sino *dilatado, extendido*; razón por la que aplicamos *extensivamente* el nombre de *dogma* á todas las verdades y preceptos del catolicismo.

Pero el colega es tan aficionado á puerilidades cuando se le aprieta y se le encuentra en falso, que cualquier día, por huir del bulto, se entretendrá describiéndonos las alas de una mosca ó estudiando la longitud y latitud de las orejas de un pollino: toda ridiculez y petulancia, antes que lo esencial: todo, menos citarnos que error del liberalismo defendemos en LA VERDAD para calumniarnos diciendo satánicamente que somos católico-liberales, y en qué estamos fuera de lo aconsejado por el Papa y seguido por el cardenal Sancha y otros Prelados: todo embrollo, antes que confesar con humildad que está en el laberinto del campo de la rebeldía contra las doctrinas de León XIII, cuando sus falaces redactores *se arrojan la autoridad de declarar quienes son los buenos católicos y los católico-liberales*; toda retórica diabólica, menos confesar sus viles rencores contra LA VERDAD, mientras respeta al órgano de los asesinos y ladrones y otros cómplices criminales; todo sofisma y toda hipocresía, antes que reconocer su culpa de hallarse en discordancia con las doctrinas pontificias cuando forma coro con periódicos impíos y sectarios, atacando y desacreditando como ellos á personas de alta autoridad en el Gobierno de la Regencia, *trabajando así en favor de los enemigos de la fe y del Estado*, como dice León XIII, ayudádoles inconscientemente en su anárquica labor contra el Gobierno constituido que buscan derribar los masones para establecer un régimen mucho más contrario y funesto á los intereses de la Iglesia. ¡Cuánta obcecación!

No hablamos en vano; con razón hemos dicho: ¡Dios libre al público de tan hipócritas maestros!

Y ahora añadimos que, mientras *El Siglo Futuro, El Estandarte Católico* y toda la prensa que más alardea de católica, no modifiquen su línea de conducta, la unión de los católicos será una ilusión, un mito; y la Iglesia no aumentará sus prestigios sociales,

hoy tan quebrantados, para difundir con más provecho su salvadora doctrina entre los pueblos, que van perdiendo cada vez más la fe católica por falta de buena labor y ejemplos edificantes.



D. Felipe Tallada Baiges

A la edad de 79 años ha bajado al sepulcro tras larga y penosa dolencia este buen patricio y entusiasta tortosino que, en vida fué un ejemplar y ferviente católico y un cumplido caballero adornado de especiales virtudes cristianas, que fueron copiosa fuente de actos piadosos en bien de la religión y del prójimo.

Su muerte ha sido muy edificante, cual correspondía á su vida modelo de religiosidad, beneficencia y constantes desvelos para que todas las asociaciones piadosas llenarán los altos y benéficos fines que engendran la fe y la caridad católicas.

Su nota religiosa característica era la ardiente devoción á la Virgen de la Cinta, de cuya Real Cofradía había sido siempre uno de los socios más activos y celosos, siendo, digámoslo así, su secretario perpétuo.

Ocupó varios elevados cargos, entre ellos el de alcalde de esta ciudad, prestando señalados servicios en todas las esferas sociales y especialmente con motivo de las desgracias ocasionadas por el barranco del Rastro en 1866, acudiendo con laudable celo á remediar los males causados por aquella catástrofe.

Cuando con motivo del ferrocarril de ésta se entablaron luchas con el Marqués de Campos, D. Felipe Tallada, con su constancia y patriotismo, contribuyó á que la estación se emplazara en el punto que hoy ocupa en beneficio de los intereses de Tortosa.

Ejerció por espacio de 40 años el cargo de procurador, siendo durante los 20 años últimos de su vida el Decano del Colegio de Procuradores con agrado de sus compañeros.

Desempeñó el digno cargo de Presidente de la Asociación de San José, que organizó por encargo del ilustre Prelado Vallmitjana.

Estuvo afiliado al partido carlista por sus especiales convicciones.

Fué siempre un poderoso elemento de auxilio y fomento de todos los actos que pudieran dar lustre y esplendor á la Religión, la cual ha perdido con su muerte uno de sus más celosos y fieles defensores.

Dios haya acogido el alma del finado en el seno de su gloria, y desde el fondo de nuestros corazones damos nuestro más sentido pésame á toda su distinguida familia á la que desde antiguo nos unen los estrechos lazos de un afecto sincero.

En sufragio del finado desde mañana en San Blas, durante nueve días, se rezará el Santo Rosario, á las 6 y media de la tarde. Se agradecerá la asistencia.

R. I. P.

Errata

En el artículo histórico publicado en nuestro número del miércoles titulado *El Convento de Santa María de la Rápita*, al final de la segunda columna donde dice «luciendo todas el blanco hábito y la roja cruz de San Juan» léase «luciendo todas el negro hábito y la blanca cruz de San Juan» errata que inadvertidamente se nos escapó al corregir las pruebas de dicho número.

Un angel

La preciosa niña que dió á luz en Castellón la distinguida señora doña Emilia Nicolau, esposa de nuestro particular amigo el Secretario de aquella Audiencia, D. José Rovira Argandoña, subió al cielo á últimas horas de la tarde del sábado.

Enviamos á los señores de Rovira y sus familias respectivas nuestro sentido pésame por tan sensible pérdida.

Misas

En sufragio del alma del que fué nuestro particular y querido amigo D. Joaquín Tallada Quinzá se celebrarán mañana sábado en la iglesia de Nuestra Sra. de los Dolores desde el toque de oración hasta las once.

La familia suplica á sus amigos y conocidos la asistencia á alguna de las misas.

Plaza de Toros

Mañana se exhibirá el ganado que debe lidiarse en la novillada del domingo y en la que el aplaudido novillero Francisco Duart *Churita* se promete divertir al público.

En el próximo número publicaremos el programa.

A las filas

Por Real orden circular del ministerio de la Guerra se dispone ingresen en el servicio activo de las armas 30.000 reclutas de los 60.000 de que consta el contingente del reemplazo del año actual.

La concentración de los reclutas en las respectivas zonas se verificará el día 1 del próximo mes de Diciembre, y el día 4 serán incorporados á los cuerpos donde hayan de prestar sus servicios.

El número que corresponde ingresar á la zona de Tarragona es el de 451 que serán destinados á los siguientes cuerpos:

A infantería — 212 al regimiento de Sevilla, 11 al de Almansa, 9 al de Galicia, 2 al de Navarra, 5 al de Luchana y 54 al primero de Meillá.

Caballería — 35 al regimiento Lanceros del Rey y 35 al de Sagunto.

Artillería. — 22 al séptimo regimiento Montado y 20 al primer batallón de plaza.

Ingenieros. — 10 al cuarto de Zapadores, 4 al de Pontoneros, 4 al batallón de Telégrafos y 2 al de Ferrocarriles.

Además serán destinados 4 Administración militar y 3 a Sanidad.

Traslado

El ingeniero segundo de esta provincia don Angel Ochotorrena ha sido trasladado á Almería y ha sido nombrado ayudante segundo D. José Pascual, procedente de Cáceres.

La edad del soldado

Definitivamente se ha fijado la edad de 21 años para el ingreso en las filas y, según esta reforma, en 1900 no habrá llamamiento de reclutas de 19 años de edad y en 1903 no habrá llamamiento alguno.

Globo dirigible

Estúdiase en el ministerio de la Guerra austro-húngaro un nuevo modelo de aerostación militar dirigible. El inventor emplea como fuerza motriz aire líquido y asegura que su globo puede marchar contra el viento, conservando una velocidad de 60 kilómetros por hora.

ZAPATOS DE GOMA para barro y días de lluvia, á 9 psets. de caballero y 7'30 psets. de señora última forma.

ZAPATERIA MORESO

A los agricultores

Se vende en casa D. Martín Gilbert calle del Temple 55, trigo y habas para semilla; y cebada del Perelló también para lo mismo.

A los molinos aceiteros

Llamamos la atención de los propietarios de molinos aceiteros se fijen en el anuncio inserto al final de la 4.ª página de este periódico.

CALZADO SUIZO muy caliente y cómodo para pies delicados.

Zapatería Moreso, Plaza Catedral.

Médico Oculista

José Ballester—Tortosa—La Cenia.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Los Murciélagos⁽¹⁾
y la agricultura en Europa

Las treinta especies de murciélagos que se en Brehm existen en Europa pertenecen á la división de los microquirópteros (los europeos) ó pequeños murciélagos, siguiendo la clasificación de Dobson. Todos ellos son útiles á la Agricultura por la destrucción de los insectos crepusculares y nocturnos.

Los medios de que el murciélagos dispone son: un oído sutilísimo y en algunas especies un aparato de captura, consistente en una serie de pliegues situados en su cara y provistos de pelos rígidos, y, en otras especies, estos pelos sencillamente. Por medio de es-

(1) En catalán «Rats pinyades»; en francés «Chaux souris»; en inglés «The Cheiropterans»; en alemán «Der Flafferthure».

LIBROS DE TEXTO

Precios de Catálogo
LIBRERIA MESTRE
ROSA II-TORTOSA

ta disposición, el insecto percibido por su rumor ó zumbido es capturado por el murciélago.

En la familia de los Orejudos, el oído es de una finura admirable. El pabellón auricular, que llega á ser de doble longitud que la total, del cuerpo, presenta en su superficie interna cierto número de pliegues que sirven para aumentar la potencia del oído, recogiendo un gran número de ondas sonoras; de tal modo, el rumor producido por un insecto, es percibido á algunos metros de distancia y así el animal puede capturarlo.

El tacto de los murciélagos, reside de una manera especial en las membranas que constituyen sus alas. Es de una tal finura que traspasa la idea que de este sentido tenemos, de modo que, solo repetidas y minuciosas observaciones y hechos constantes, han evidenciado el poder y sensibilidad del mismo. Podría compararse al del tacto ó sensibilidad de las plumas de las aves, ó de las más dotadas en este sentido. Si por medio de ellas, el ave viene en conocimiento de los más útiles cambios en el estado atmosférico, que nosotros podemos saber tan sólo por medio de instrumentos especiales, el murciélago conoce también por medio de las membranas que forman sus alas, la más sutil variación atmosférica. Desde el interior de su retiro diurno, conoce el animal la próxima tempestad la simple lluvia ó el frío que ha de reinar durante la noche y que ha de impedirle ó hacerle muy penosa la caza. Por medio de sus alas se orienta el animal dentro de las oscuras cuevas donde pasa el día; la sensibilidad en este caso, por admirable que sea, no es á primera vista tan extraordinaria como la que resulta demostrada, por la siguiente experiencia verificada por Blasius.

A un murciélago le llevaron vendados sus ojos. Dejado libre en un aposento, completamente á oscuras en el que había sido colocados varios hilos delgados que al menor movimiento podían derribarse, fueron hallados en la misma posición, después que el animal hubo revoloteado por entre ellos. Con ello se evidenció que el murciélago percibía el sitio ocupado por los hilos y el sitio libre, y como para ello no podía servirle la vista ni el oído, se ha de atribuir á este tacto especial de las membranas que forman sus alas.

A últimos de Marzo, cuando la llegada de la primavera ha despertado ya á la vida las primeras especies insectales, se ve cruzar por los aires su infatigable perseguidor: el murciélago. Viene sobre los campos y bosques, sobre de los viñedos y prados, cuando puesto el sol empieza el crepúsculo vespertino, para empezar su caza, librando á los cultivos de un gran número de insectos.

El murciélago, desaparecido de

nuestra vista durante los seis meses de otoño é invierno, no había emigrado no obstante; se hallaba oculto dentro de las anfractuosidades de las montañas, las grandes y pequeñas cuevas durmiendo un sueño letárgico, colgado de sus pies ó extremidades inferiores, durante el cual las funciones de la vida, si no suspendidas enteramente, se redujeron á su más mínima expresión. Durante este estado, si la temperatura baja más allá de los 4 grados centígrados (cosa que no sucede en el interior de las cuevas donde estos animales se refugian), el murciélago muere. No hace mucho tuvimos ocasión de comprobarlo. Un murciélago, que al cerrar una casa de campo, había quedado en su interior, fué hallado á últimos de invierno muerto, colgado de un aparato de iluminación situado en la planta baja de la casa. Allí debió acudir como el sitio más templado, y una temperatura inferior á 4 grados acabó con la vida del animal.

Para la mayoría de las personas el murciélago es antipático por su figura. Se le llama feo por separarse su conformación del tipo regular. En rigor de verdad, no existe la fealdad en el animal de que tratamos, como no existe en ningún otro, ya que todos representan tipos especiales, con caracteres propios que responden á un fin determinado, que representa su razón de existencia. El murciélago tiene los medios apropiados para la persecución y captura de los insectos voladores crepusculares y nocturnos tiene pues su belleza propia. La fealdad no existe sino por excepción, en el monstruo: es decir, el ser que se separa en parte importante de la ley de su propia especie; el murciélago no es pues feo, porque no es monstruo.

El murciélago protege á los cereales, viñedos, huertas, prados, bosques, olivares y otros cultivos, cuyas especies voladoras enemigas pasan de 30.

Todos los cultivos son, pues protegidos por los murciélagos, ya que en todos ellos los insectos voladores se encuentran en mayor ó menor número. Los agricultores les deben el mayor respeto.

LA PESTE BUBONICA

La peste bubónica sigue diezmando, aunque en exigua escala, la población de Oporto; se asegura que se ha presentado en Argelia, notándose algunos chispazos también en la frontera de España y Portugal.

Ante tales hechos las autoridades, los higienistas y los médicos siguen descubriendo nuevas armas para combatir la plaga que pone espanto en todas las naciones; al efecto, aumenta el número de antisépticos y desinfectantes,

cuya lista es ya interminable, pero que pueden contraerse á dos tipos muy conocidos: el bicloruro de mercurio y el ácido fénico, ó de los derivados de éste extraídos del alquitran.

El sublimado es el más activo, pero también el más peligroso; el ácido fénico, encambio no es tan tóxico, y viene abandonándose gracias á los estudios hechos por el bacteriólogo M. Miquel; en dosis débiles no da resultado alguno, y cuando son elevadas, es cáustico y ocasiona la gangrena de las carnes y la necrosis de los huesos.

Un eminente químico francés, ante los inconvenientes apuntados, se ha ocupado durante muchos años de buscar un antiséptico desinfectante que reúna las cualidades que deben exigirse al que sea digno de este nombre. Así ha llegado á constituir una composición homogénea cuya energía es superior á la suma de las energías de los componentes, dotándonos con el *lorenol*, que se presenta en tres formas: en la *medicinal*, en la que sólo pueden prescribirla los profesores médicos; en la *veterinaria*, utilizada en la medicina animal, y en forma de *desinfectante*, que es como se vende al público, reuniendo las cualidades indispensables, no sin ser el más económico, por lo que merecerá censura, quienquiera que sea, que por no gastar algunos céntimos por día dude en salvar del abrigo del contagio pestífero á su familia.

Telegramas

Del Transvaal

Londres.—Trescientos ingleses salieron de Ladysmith, siendo rechazados por los boers, que les hicieron 75 prisioneros.

El comandante boer Delarrey concedió un armisticio de doce horas á la plaza de Kimberley para que salieran de ella las mujeres y los niños. Terminado el plazo, comenzó de nuevo el ataque con gran impetu.

Se confirma que es muy crítica la situación de Escorial.

Los boers estrechan cada día más el cerco y han cortado todas las comunicaciones con la plaza.

Circulan rumores de que el jefe del partido de los africaners del Cabo y un ministro del gobierno de aquella colonia han marchado á pedir á los orangistas un armisticio.

Telegramas de Petroria dicen que desde los comienzos de la guerra los transvaolenses han tenido 90 muertos y 200 heridos. Algunos de estos curaron y vieron á las filas.

Es inminente el alzamiento de los holandeses en Natal.

Las noticias que se reciben de Ladysmith son contradictorias.

Signe el sitio de Ladysmith

El consejo de jefes boers ha acordado continuar el asedio de Ladys-

mith en vista de que la plaza se halla falta de municiones y de viveres.

Consejo con S. M. la Reina

Madrid 23, 1'25 t.

Acaba de celebrarse el Consejo de ministros con la Reina.

No ha sistido el ministro de Marina, señor Gomez Imaz, que continúa enfermo.

El presidente del Gabinete ha expuesto á la consideración de la augusta dama el estado en que Cataluña se halla, dando cuenta de los últimos despachos del Capitán general señor Despujol, de los recibidos directamente de la Delegación de Hacienda y de las impresiones que le sugieren las referencias hechas al señor Silvela por alguna personalidad que debe estar bien informada acerca de los sucesos de Barcelona.

Precauciones contra la peste

Madrid, 23 t.

Dicen de Alicante que en dicha ciudad y en toda la costa de Levante se toman grandes precauciones contra las procedencias de la Argelia á causa de haber aparecido la peste bubónica en aquella región africana.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

PACULL Y ROBERT

PLAZA DEL PINO entrada por la del BEATO ORIOL núm. 1.

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crédito favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela tanto forastera como residente en la capital que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico cerca de la Rambla del Gran Teatro del Liceo y despachos Centrales de Ferrocarriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española Francesa.

Hospedajes á diario 5 pesetas.

Servicio á la Carta y por cubiertos á precios reducidos.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp. de José L. Foguet P. Hospital, 5.

**Librería Religiosa
Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—A prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

su precio 3'50 Ptas. uno

Zapatería
y almacén de Calzado de
JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

Depósito de guanos y primeras materias

DE

JAIME NOMEÑ

Arrabal de la Cruz, 7, TORTOSA

Se combinan guanos de superior calidad para toda clase de cultivos.

Primeras materias de excelente y garantizada riqueza. Guano especial para trigo.

Licor de fibrina y carne líquida Richard

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

De venta en todas las Farmacias. Depósito al por mayor Farmacia del Dr. Calleja Plaza de Sta. Ana núm. 3 frente á la Catedral.

ATENCIÓN

á los molinos aceiteros

Cofins perpétuos. Se aseguran y dan á prueba.

Para informes en casa su inventor MARCELINO SALVATELLA, Taller de máquinas, frente al Parque.

Tortosa